
Подводники-атомщики 
на ЧАЭС

Этот материал специального корреспондента по 
связям с прессой ПО «Чернобыльская АЭС» Нико
лая Хриенко является завершающим в серии пуб
ликаций для нашей газеты о проблемах, касающих
ся ЧАЭС, объекта «Укрытие» и экологической ситу
ации в 30-километровой зоне отчуждения. (См. ре
портажи и интервью в «ВЧ»: «Восхождение на вер
шину «саркофага» (№ 76, 1995 г.), «Это была свет
лая работа...» (№  8 О, 1995 г.), «Жизнь в «саркофа
ге». И вокруг него» (№ 19-20, № 21-22, 1996 г.).

Ныне на Чернобыльской А Э С  работает около 
тридцати бывших подводников-атомщиков, служив
ших на Северном и Тихоокеанском флотах бывше
го СССР. Двоих из них - капитана 2-го ранга запаса 
Э.Д.Тодорича и капитана 2-го ранга запаса В.В. 
Буринского журналист попросил ответить на вопро
сы специально для «Вісника Чорнобиля».

-  Почему и как Вы стали подводником? Что при
влекало Вас в этой военной профессии? Где кон
кретно работаете сейчас?

Э.Д.Тодорич: - В детстве я хотел быть летчиком. 
Ходил в аэроклуб, сделал даже один прыжок с парашю
том. Но был призван на службу в Военно-Морской флот 
и сразу же попал в учебный отряд города Северодвинс
ка, где получил специальность машинист-трюмный атом
ной подводной лодки (АПЛ). Потом три месяца служил 
на подлодке. За это время увидел по-настоящему службу 
и быт подводников, почувствовал сплоченность экипажа. 
Эти три месяца разбудили во мне романтику и тягу к 
морю. И поэтому я решил связать свою жизнь с подвод
ным флотом навсегда. Подал рапорт - и был отпущен 
для сдачи экзаменов. Поступил в Севастопольское вы
сшее военно-морское инженерное училище. Стал инже
нером по ядерным энергетическим установкам на АПЛ. 
Служил на Северном флоте на атомных подлодках мно
гоцелевого назначения. Сейчас работаю старшим мас
тером систем управления и защиты реактора цеха теп
ловой автоматики и измерений Чернобыльской АЭС. 
Живу в Киеве.

В.В.Буринский: - Можно сказать, что подводником 
я стал случайно. В Киеве перед службой в армии у нас, 
молодых призывников, была встреча в военкомате с быв
шим подводником-черноморцем, Героем Советского Со
юза, капитаном 1-го ранга Кисаевым. Этот человек ув
лек нас интереснейшими рассказами об особой службе 
подводников. Я был так увлечен, что после этой встре
чи сказал отцу: «Буду поступать в Севастопольское вы
сшее военно-морское инженерное училище». Отец, как 
говорится, благословил на это дело. После учебы слу
жил на Краснознаменном Северном флоте на ракетных 
атомных подводных лодках первого поколения. Позже - 
старшим инженером научно-испытательного отдела во
енно-морского полигона. Занимался испытанием ракет
ных комплексов для АПЛ. До последних дней жизни буду 
помнить не только неописуемую атмосферу дружбы, кол
лективизма, взаимоподдержки и самопожертвования 
родного экипажа. Мне навсегда запомнился также не
повторимый запах той подлодки, на которой служил. Зна
ете, писатель А.Фадеев, впервые побывав на подлодке, 
заметил: «Логично носить часы в кармане, но жить в 
часовом механизме - противоестественно». Но настоя
щему подводнику эта теснота, как говорится, не давит 
душу. А сейчас я работаю инженером-технологом цеха 
технического обслуживания объекта «Укрытие». Живу 
тоже в Киеве.

На фото Валерия ИНЮТИНА: бывшие подводни
ки-атомщики 2-го ранга запаса Э. Д. ТОДОРИЧ 
(слева) и В. В. БУРИНСКИЙ во время встречи.


